
Liebe	  Genossinnen	  und	  Genossen,
	  
am	   25.	   Mai	   2014	   findet	   in	   unserer	   Gemeinde	   die	  
Wahl	  des	  Bürgermeisters	  statt.	  Mit	  Klaus	  Huchthau-‐
sen	   haben	   wir	   einen	   herausragenden	   Kandidaten,	  
bei	   dem	  unsere	  Gemeinde	  und	   ihre	  zukünftige	  Ent-‐
wicklung	  in	  guten	  Händen	  ist.	  

Am	   25.	  Mai	  2014	  finden	  in	  den	  Mitgliedstaaten	  der	  
Europäischen	  Union	   aber	   auch	  die	  Wahlen	   zum	   Eu-‐
ropäischen	   Parlament	   statt.	   Eine	   Wahl,	   die	   enorm	  
wichtig	  war	  und	  ist,	  aber	   leider	   immer	  ein	  wenig	   im	  
Schatten	   steht	  und	  nicht	  die	  Bedeutung	   hat,	  die	   ihr	  
eigentlich	  zukommen	  müsste.	  
Der	  Schwerpunkt	  dieser	  Ausgabe	  ist	  damit	  aber	  klar:	  
Es	  ist	  eine	  Europa-‐Ausgabe!

Wenn	  wir	  Europa	  stärker	   im	  Bewusstsein	  der	  Bürge-‐
rinnen	  und	  Bürger	  der	  EU	  verankern	  wollen,	  müssen	  
wir	  über	  europäische	  Politik	   reden.	  Dazu	   gehört	   die	  
Finanzmarktregulierung	   und	   Bankenunion.	   Dazu	   ge-‐
hören	   Umweltaktionsprogramme,	   Energie-‐	   und	   In-‐
dustriepolitik	  und	  EEG-‐Beihilfeverfahren.	  Alles	  wich-‐
tige	   Themen,	   die	   Liste	   ließe	   sich	   fortsetzen.	   Über	  

europäische	  Politik	  zu	  reden,	  heißt	  aber	  auch,	  diese	  
Politik	   zu	  erklären,	  zu	  erläutern	  und	  zu	  vertreten.	  Es	  
heißt,	  europäische	  Politik	  sich	  selbst	  und	  den	  Bürger-‐
innen	   und	   Bürgern	   der	   EU	   zuzumuten.	   „Europa-‐
Bashing“	  -‐	   also	  das	  	  Schimpfen	  auf	   „Europa“	  und	  das	  
unbegründete	  Abschieben	  von	  Verantwortung	  „nach	  
Brüssel“	  -‐	  ist	  damit	  ausgeschlossen!
Mir	   ist	   im	   Hinblick	   auf	   die	  Wahl	   zum	   Europäischen	  
Parlament	   noch	  ein	   anderer	   Aspekt	  wichtig:	  Wir	  er-‐
leben	  in	  den	  kommenden	  Wochen	  –	  medial,	  publizis-‐
tisch	   –	   eine	   Erinnerung	   an	   den	   Ausbruch	   des	   1.	  
Weltkrieges,	   vor	  hundert	   Jahren,	   im	   Jahr	   1914,	  mit	  
allen	  Schrecken,	  Elend	  und	  Leid	  für	  die	  Menschen	   in	  
Europa.	   Wir	   kennen	   den	   weiteren	   Gang	   der	   Ge-‐
schichte,	   den	   in	   den	   20er	   Jahren	   aufkommenden	  
Faschismus	   in	  europäischen	   Staaten,	   dem	  National-‐
sozialismus	   in	   Deutschland	   mit	   den	   barbarischen	  
Verbrechen	  des	  Holocaust	  und	  des	  2.	  Weltkrieges.

Die	  Europäische	  Union	  wird	   heute	  oftmals	  als	  Wirt-‐
schaftsgemeinschaft	   definiert,	   Wettbewerb,	   Bin-‐
nenmarkt,	  Arbeitnehmerfreizügigkeit,	  aber	  die	  Euro-‐
päische	  Einigung	  war	  nach	  1945	  ein	  Friedensprojekt	  
–	   und	   das	  mit	  großem	   Erfolg.	   Übrigens:	   Für	   die	  Ar-‐
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„Sie	  (die	  Sozialdemokratie	  -‐	   S.W.)	   tritt	  ein	  für	  die	  aus	  
wirtschaftlichen	   Ursachen	   zwingend	   gewordene	  
Schaffung	   der	   europäischen	   Wirtschaftseinheit,	   für	  
die	  Bildung	   der	  Vereinigten	   Staaten	   von	   Europa,	   um	  
damit	  zur	  Interessensolidarität	  der	  Völker	  aller	  Konti-‐
nente	  zu	  gelangen.“	  -‐	   so	  das	  Heidelberger	  Programm	  
der	   SPD	  von	  1925	  (beschlossen	  auf	   dem	  Parteitag	   in	  
Heidelberg	  1925,	   zit.	  n.:	  Programmatische	  Dokumen-‐
te	  der	  Deutschen	  Sozialdemokratie,	  hrsg.	  und	  eingel.	  
v.	   Dieter	  Dowe	  und	   Kurt	   Klotzbach,	   3.	  überarb.	   und	  
aktualisierte	  Aufl.,	   hrsg.	   v.	  Dieter	   Dowe,	  Bonn	  1990,	  
Dok.	  16,	   S.	   211-‐220,	  hier:	  S.	  219f.).	  Weitere	  Quellen	  
ließen	  sich	  finden!
Seit	   1945	  hat	  es	  zwischen	  den	  europäischen	   Staaten	  
keine	  militärischen	  Auseinandersetzungen	   gegeben	   -‐	  
ich	   blende	  Yugoslawien	  an	  dieser	  Stelle	  bewusst	  aus	  
-‐,	   und	   bei	  aller	  Kritik	   an	   Entwicklungen	   der	  Europäi-‐
schen	   Union	   darf	   man	   diesen	   historischen	   Aspekt	  
niemals	  außer	  Acht	  lassen.	  Er	  alleine	  reicht	  nicht	  aus,	  
es 	  bedarf	   weitergehender	   politischer	  Schritte	  um	  die	  
Europäische	   Union	   weiterzuentwickeln,	   aber	   dieser	  
Aspekt	  sollte	  die	  Grundlage	  sein	  und	  bleiben.

Ich	  freue	  mich,	  dass	  Bernd	  Lange,	  Mitglied	  des 	  Euro-‐
päischen	   Parlaments	   und	   erneuter	   Kandidat,	   sowie	  	  
Dr.	  Cornelia	  Ott,	  stellv.	  Vorsitzende	  des	  SPD-‐Unterbe-‐
zirks	   Hildesheim	   und	   Kandidatin	   aus	   Nordstemmen,	  
einen	  Beitrag	  für	  diese	  Ausgabe	  beigesteuert	  haben.

Weitere	   Themen	   sind	   ein	   Nachklapp	   zum	   100.	   Ge-‐
burtstag	   von	   Willy	   Brandt	   mit	   einer	   kleinen	   Doku-‐
mentation	   seiner	   Wahlkampfauftritte	   in	   den	   60er	  
Jahren	   in	   Hildesheim.	   Die	   Berichterstattung	   betraf	  
damals	  nicht	  Holle,	  Grasdorf	   oder	  Luttrum.	   Es	  waren	  
aber	   die	   zentralen	   Kundgebungen	   des	   Unterbezirks	  
und	  hiervon	  waren	  und	  sind	  wir	  ein	  aktiver	  Teil.

Mit	   den	   „2000er	   Jahren“	   geht	   die	   Rubrik	   „Aus	   der	  
Geschichte	   unseres	   Ortsvereins“	   nun	   endgültig	   zu	  
Ende.	  Mir	  hat	  es	  Spaß	  gemacht,	  mit	  Hilfe	  dieser	  Rub-‐
rik	  die	  Geschichte	  unseres	  Ortsvereins	  -‐	  auch	  vor	  dem	  
Hintergrund	  des	  Jubiläumsjahres	  -‐	  Revue	  passieren	  zu	  
lassen.

Nun	  wünsche	  ich	  Euch	  viel	  Spaß	  beim	  Lesen!

Euer	  Sven

Mar%n	  Schulz	  
Spitzenkandidat	  der	  SPD	  

und	  der	  europäischen	  Schwesterparteien	  
bei	  der	  Wahl	  zum	  Europäischen	  Parlament
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Wenn	  mich	   jemand	   fragt:	   „Was	  fällt	   Dir	   spontan	   zu	  
Europa	  ein?“	   dann	   ist	   meine	   Antwort:	   „Frieden	   und	  
Freizügigkeit“.	  Vielleicht	  liege	  ich	  damit	  nicht	  im	  Trend,	  
aber	  meine	  Einstellung	   zur	  Europäischen	  Union	  ist	  po-‐
sijv.	  In	  den	  Medien	  und	  in	  Diskussionen	  taucht	  Europa	  
immer	  nur	  in	  negajvem	  Kontext	  auf,	  das	  finde	  ich	  be-‐
dauerlich,	  weil	  das	  natürlich	  die	  öffentliche	  Wahrneh-‐
mung	  von	  Europa	  prägt.
Es	  gibt	  zugegebenermaßen	  viele	  Baustellen,	  an	  denen	  
wir	   arbeiten	  müssen.	   Europa	  ist	  kein	   starres 	  Gebilde,	  
es	  verändert	  sich	  ständig.	  Die	  SPD	  trin	  ja	  auch	  an	  mit	  
dem	  Anspruch,	  vieles	  ändern	  zu	  wollen,	  vieles 	  anders	  
machen	   zu	   wollen	  als 	  die	   jetzige	   konservajve	  Mehr-‐
heit.	   Ich	  möchte	  aber	  dazu	  aufrufen,	  nicht	   immer	  nur	  
die	  negajven	  Dinge	  zu	  themajsieren	  und	   sich	  davon	  
lähmen	  zu	  lassen,	  sondern	  das	  große	  Ganze	  zu	  sehen,	  
die	  Vision,	  die	  dahinter	  steht	  und	  auch	  die	  Vorteile,	  die	  
Europa	  für	   jede	   einzelne	   Person	   mit	   sich	   bringt.	   Die	  
europäische	  Idee	  darf	  nicht	  an	  Bürokraje,	  an	  Regulie-‐
rungswahn	   und	   an	   der	   Fixierung	   auf	   das 	  Finanzielle	  
ersjcken.	  

„Frieden	   ist	   nicht	   alles,	   aber	   ohne	   Frieden	   ist	   alles	  
nichts“	  –	   hat	  Willy	  Brandt	  mal	  gesagt.	  Wir	   leben	  jetzt	  
seit	   über	  60	   Jahren	   in	   Frieden.	  Ein	   friedliches	  und	   si-‐
cheres	   Lebens	  zu	   führen	   ist	   schon	   so	   normal	  gewor-‐
den,	  dass 	  es	  allgemein	  für	  selbstverständlich	  gehalten	  
wird.	  DAS	  IST	  ES	  ABER	  NICHT!	  Frieden	  ist	  ein	  zerbrech-‐
liches	  Gut	  und	  muss	  fortwährend	  neu	  erarbeitet	  und	  
verteidigt	   werden.	   Wie	   schnell	   sich	   eine	   friedliche	  
nachbarschaoliche	   Lebenswirklichkeit	   in	   eine	   hasser-‐
füllte	  Gewaltorgie	  wandeln	  kann,	  haben	  wir	   zum	  Bei-‐
spiel	  auf	  dem	  Balkan	  gesehen.	  
Der	   Europäischen	  Union	  wurde	  2012	  der	   Friedensno-‐
belkreis 	  verliehen.	  Hier	   eine	  Passage	  aus	  der	  Begrün-‐
dung	   des 	  Nobelkomitees:	   „Das	  norwegische	  Nobelko-‐
mitee	  wünscht	  den	  Blick	  auf	  das	  zu	  lenken,	  was	  es	  als	  
wichjgste	  Errungenschao	  der	  EU	  sieht:	   den	  erfolgrei-‐
chen	  Kampf	   für	  Frieden	   und	  Versöhnung	   und	  für	  De-‐
mokraje	  sowie	  die	  Menschenrechte;	  die	  stabilisieren-‐
de	  Rolle	  der	  EU	  bei	  der	  Verwandlung	  Europas 	  von	  ei-‐
nem	  Konjnent	  der	  Kriege	  zu	  einem	  des	  Friedens.“
In	  Deutschland	  geboren	   zu	  sein	   ist	  keine	   persönliche	  
Errungenschao,	  es	  ist	  einfach	  Zufall	  	  -‐	   in	  den	  letzten	  60	  
Jahren	  war	  es	  ein	  glücklicher	  Zufall.	  Das 	  sollten	  wir	  uns	  
bewusst	   machen,	   wenn	   es	   um	   Verständnis	   für	   und	  
Solidarität	  mit	  Menschen	  aus	  anderen	  Ländern	  geht.

„Hast	   Du	   einen	   Opa,	   dann	   schick	   ihn	   nach	   Europa.“	  
Abgehaloerte	   PolijkerInnen	   wurden	   anfänglich	   als	  
Abgeordnete	   in	   das	  europäische	  Parlament	  entsandt,	  
es	  gab	  kein	  Mitspracherecht	  der	  Bürgerinnen	  und	  Bür-‐
ger.	   Seit	  1979	  werden	  die	  Abgeordneten	  gewählt	  und	  

damit	   demokrajsch	   legijmiert.	   Viele	   von	   ihnen	   sind	  
überzeugte	   EuropapolijkerInnen.	   Die	   Befugnisse	   des	  
europäischen	   Parlaments	   sind	   gesjegen,	   besonders	  
seit	   dem	   Lissabon	   Vertrag	   von	  2009.	  Aber	   das 	  Parla-‐
ment	  darf	   immer	  noch	  keine	  Inijajven	  starten,	  kann	  
die	  Kommission	  nicht	  beauoragen	  oder	  kontrollieren.	  
Das	  Europäische	  Parlament	  muss	  werden,	  was	  es	  sein	  
soll:	   eine	   starke,	   einflussreiche,	   gewählte	   Vertretung	  
der	  BürgerInnen	  Europas.	  Darauf	  müssen	  wir	  hinarbei-‐
ten.	  Im	  Moment	  werden	  noch	  zu	  viele	  Entscheidungen	  
direkt	  vom	  EU-‐Ministerrat	  gefällt.	  

In	   letzter	   Zeit	   gab	   es	   einige	   Lichtblicke	   der	   direkten	  
Mitwirkung	  der	  Bürgerinnen	  und	  Bürger,	  wie	  zum	  Bei-‐
spiel	  die	  erste	  europäische	  Bürgerinijajve.	  2012	  wur-‐
de	  das 	  Instrument	  erst	  eingeführt,	  gleich	  die	  erste	  EBI	  
war	   erfolgreich.	   Die	   EU	   Kommission	  hat	   ihre	  umstrit-‐
tene	  Umarbeitung	   der	   Trinkwasserrichtlinie	  zurückge-‐
zogen.	  Ein	  Sturm	  der	  Entrüstung	  zum	  Thema	  „kein	  Oli-‐
venöl	   in	   offenen	   Kännchen“	   hat	   auch	   klar	   gemacht,	  
dass	  die	  Bürgerinnen	  und	  Bürger	  es	  nicht	  wollen,	  wenn	  
unwichjge	   Kleinigkeiten	   unnöjg	   mit	   Regelungen	   ü-‐
berzogen	  werden	  sollen.	  Die	  Verordnung,	  über	   die	   in	  
den	   letzten	  Jahren	  am	  meisten	  gelästert	  worden	  war,	  
die	   exemplarisch	   für	   den	   Regulierungswahn	   stand,	  
wurde	   2009	   zurückgenommen:	   die	   „Gurkenverord-‐
nung“.	  Marjn	  Schulz	  drückt	  das 	  so	  aus:	  „Die	  EU	  muss	  
autören,	  die	  Leute	  zu	  ärgern,	  sie	  muss	  sich	  aufs 	  We-‐
sentliche	  konzentrieren	   und	  den	  ganzen	  kleinen	  Mist	  
bleiben	  lassen“.

EUROPA	   NEU	  DENKEN	  –	  das	  ist	  das	  Wahlkampfmono	  
der	   SPD	  für	  die	  Europawahl	  am	  25.	  Mai.	  Europa	  wird	  
im	   Moment	   konservajv	   regiert,	   die	   meisten	   Regie-‐
rungschefs	   sind	   konservajv,	   die	   Parlamentsmehrheit	  
ebenso.	   Das	   soll	   die	   nächste	   Wahl	   ändern.	   Marjn	  
Schulz	  ist	  unser	  Spitzenkandidat,	  der	  hoffentlich,	  wenn	  
alles	   gut	   läuo,	   der	   nächste	   Kommissionspräsident	  
wird.	  Er	   ist	  überzeugter	  Europäer,	  dem	  die	  konstrukj-‐
ve	  Zusammenarbeit	  der	  EU-‐Mitgliedstaaten	  zum	  Woh-‐
le	  aller	   am	   Herzen	   liegt.	   Das 	  müsste	  man	   eigentlich	  
von	   allen	   EuropapolijkerInnen	   annehmen	   können	   –	  
dem	   ist	   aber	   leider	   nicht	  so.	   Ich	   finde	  es	   regelrecht	  
paradox,	   dass	   sich	   Najonalisten	   und	   Euroskepjker	  
überhaupt	   ins	   EU-‐Parlament	   wählen	   lassen	   wollen.	  
Treten	   wir	   den	   Europaskepjkern	   und	   Rechtspopulis-‐
ten	  entschieden	  entgegen!
Europa	  braucht	  weniger	   Technokraten	   und	  mehr	   De-‐
mokraten	  –	   noch	  besser	  gesagt:	  mehr	  Sozialdemokra-‐
ten.	  

„Was	  fällt	  Dir	  spontan	  zu	  Europa	  ein?“	  „Frieden	  und	  Freizügigkeit“
von	  Dr.	  Cornelia	  On,	  Nordstemmen,	  stellv.	  SPD-‐UB-‐Vorsitzende,	  Kandidajn	  bei	  der	  Wahl	  zum	  Europäi-‐
schen	  Parlament
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Liebe	  Genossinnen	  und	  Genossen,	  

Europa	  steckt	  in	  einer	  Krise	  und	  viele	  Menschen	  schei-‐
nen	  das 	  Vertrauen	  in	  Europa	  verloren	  zu	  haben.	  Den-‐
noch:	  Die	  Europäische	  Union	  hat	  Menschen	  und	  Staa-‐
ten	   zusammengebracht	  und	   ist	  eine	   stabile	  Friedens-‐
macht.	  Die	  EU	   steht	   für	  gemeinsame	  Grundwerte,	   ist	  
gelebte	   Demokraje	   und	   gehört	   zu	   unserem	   Alltag.	  
Natürlich	   ist	  Europa	  nicht	   alternajvlos,	   doch	   angebli-‐
che	   Alternajven	   zurück	   zur	  Najonalstaatlichkeit	  und	  
Abschonung	  sind	  keine	  Wege,	  mit	  denen	  es 	  den	  Men-‐
schen	  in	  Europa	  besser	  geht.	  
Es	  ist	  in	  unserem	  ureigensten	  Interesse	  in	  Niedersach-‐
sen,	  wenn	  die	  Eurozone	  und	  die	  EU	  stabil	  bleiben.	  Die	  
Rückkehr	  zu	  najonalen	  Währungen	  würde	  bedeuten,	  
dass	  die	  deutschen	  Exporte	  sich	  verteuern	  würden	  und	  
durch	   Währungsschwankungen	   und	   einen	   gebroche-‐
nen	   Binnenmarkt	   unsicherer	   würden.	   Über	   75%	   der	  
niedersächsischen	   Exporte	   gehen	   in	   den	   EU-‐Binnen-‐
markt.	  Wenn	  in	  unseren	  Partnerländern	  in	  der	  EU	  kei-‐
ne	  Invesjjonen	  mehr	  möglich	  sind,	  können	  auch	  kei-‐
ne	   niedersächsischen	   Produkte	   gekauo	   werden.	   Das	  
gefährdet	  unsere	  Arbeitsplätze.	  
Solidarität	   ist	   notwendig.	  Wir	   vergessen	   häufig,	   dass	  
Deutschland	   nach	   dem	   2.	   Weltkrieg	   polijsche	   und	  
auch	   finanzielle	   Solidarität	   von	   seinen	   europäischen	  
Nachbarn	   erfahren	   hat.	   Die	   Gläubiger	   verzichteten	  

1953	  auf	   einen	  Teil	  der	  Schuldenforderungen,	   darun-‐
ter:	  Griechenland,	  Italien	  und	  Spanien.
Als	  handelspolijscher	  Sprecher	  der	  europäischen	  Sozi-‐
aldemokraten	   setze	   ich	   mich	   besonders	   für	   fairen	  
Handel	  und	  die	  Verankerung	  von	  Sozial-‐	  und	  Umwelt-‐
standards	  ein.	   Ich	  trete	  außerdem	   für	  eine	  zukunoso-‐
rienjerte	  Gestaltung	  der	  europäischen	  Industriepolijk	  
ein.	  Drei	  Viertel	  der	  europäischen	  Exporte	  sind	  Indust-‐
rieerzeugnisse.	  Ein	  Arbeitsplatz	   in	  der	  Industrie	  schav	  
etwa	  zwei	  zusätzliche	  Arbeitsplätze	  im	  dazugehörigen	  
Zuliefer-‐	   und	   Dienstleistungsbereich.	   Mit	   Forschung,	  
Innovajonen	  und	  Qualifizierung	  muss	  das	  industrielle	  
Standbein	   der	  EU	   gestärkt	  werden,	   um	  Beschäoigung	  
und	  Wohlstand	  zu	  sichern.	  
Europa	  kann	  nur	  mit	  einer	  anderen	  Polijk	  besser	  wer-‐
den:	   Klare	  Regeln	   für	   den	   Kapitalmarkt,	  Stärkung	  der	  
Arbeitnehmerrechte	  und	  Invesjjonen	  in	  nachhaljges	  
und	  qualitajves	  Wachstum.	  
Dafür	   brauchen	   wir	   in	   Europa	   eine	   sozialdemokraj-‐
sche	  Mehrheit.	   Ich	   danke	   euch	   schon	   jetzt	   für	   eure	  
Unterstützung	  im	  Europawahlkampf!	  

Herzliche	  Grüße,	  

„...brauchen	  in	  Europa	  eine	  sozialdemokra%sche	  Mehrheit“
von	  Bernd	  Lange,	  Mitglied	  des 	  Europäischen	  Parlaments,	  Kandidat	  bei	  der	  Wahl 	  zum	  Europäischen	  Par-‐
lament
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Zur	  Person
Bernd	  Lange	  ist	  in	  Varel,	  Landkreis	  Friesland	  aufgewachsen,	  er	  hat	  in	  Göxngen	  Polijkwissenschao	  und	  Theologie	  
studiert.	  Mit	  seiner	  Familie	  wohnt	  er	  in	  Burgdorf	  in	  der	  Region	  Hannover.
• Seit	  Juli	  2009	  (und	  von	  1994	  bis	  2004)	  Mitglied	  des	  Europäischen	  Parlaments	  für	  die	  SPD	  Niedersachsen;	  im	  Eu-‐
ropäischen	  Parlament	  handelspolijscher	  Sprecher	  der	  Europäischen	  Sozialdemokraten;	  Berichterstaner	  des	  
Europäischen	  Parlaments	  für	  Industriepolijk	  und	  stellvertretendes	  Mitglied	  im	  Ausschuss	  für	  Industrie,	  For-‐
schung	  und	  Energie,

• Von	  2004	  bis	  2009	  Abteilungsleiter	  „Wirtschao,	  Umwelt	  und	  Europa“	  beim	  Deutschen	  Gewerkschaosbund-‐Nie-‐
dersachsen

• Vor	  1994	  Schuldienst	  am	  Burgdorfer	  Gymnasium
• Hobbys:	  Motorradfahren,	  Oldjmer	  und	  alles	  rund	  ums	  Wasser

Aktuelles	  zur	  Europawahl:	  
Alle	  14	  Tage	  donnerstags	  per	  Email:	  Neues	  aus	  der	  EU,	  Arbeit	  im	  Par-‐
lament,	  Termine	  vom	  Bernd	  Lange	  in	  Niedersachsen
hnp://www.bernd-‐lange.de/aktuell/newslener-‐europa-‐info/

http://www.bernd-lange.de/aktuell/newsletter-europa-info/
http://www.bernd-lange.de/aktuell/newsletter-europa-info/


V

Der	  Blick	  zurück:	  Die	  Landtagswahl	  am	  20.	  Januar	  2013	  
machte	  den	  Regierungswechsel	  in	  Niedersachsen	  mög-‐
lich.	   Rot-‐Grün	  bekam	  eine	  Mehrheit	   im	  Niedersächsi-‐
schen	   Landtag	   und	   den	   Gestaltungsauorag	   für	   den	  
Polijkwechsel.	  Am	  19.	  Januar	  2013	  schließlich	  konsj-‐
tuierte	   sich	   der	   Niedersächsische	   Landtag,	   Stephan	  
Weil	  wurde	  zum	  Ministerpräsidenten	  gewählt	  und	  die	  
Mitglieder	  der	  Landesregierung	  ernannt.	  
Den	   „Jahrestag“	   nutzte	   Markus	   Brinkmann,	   Mitglied	  
des	   Niedersächsischen	   Landtages	   und	   Abgeordneter	  
für	   den	   Wahlkreis 	   Sarstedt-‐Bad	   Salzdezurth,	   um	   im	  
Rahmen	  der	  Veranstaltung	  „Ein	  Jahr	  rot-‐grüne	  Landes-‐
regierung“	  am	  20.	  Februar	  2014	  im	  Glashaus	  in	  Derne-‐
burg	  Bilanz	  zu	  ziehen.	  Als	  Gast	  hane	  er	  die	  Regierungs-‐
sprecherin	   Anke	   Pörksen	   eingeladen,	   die	  die	   Erfolge	  
rot-‐grüner	  Landespolijk	  im	  ersten	  Regierungsjahr	  skiz-‐
zierte.

Aus	   der	   Gemeinde	  Holle	  nahmen	  Maike	   Gückel	   und	  
Inka 	  Uthe,	  beide	  stellvertretende	  Vorsitzende	  des	  SPD-‐
Gemeindeverbandes	   Holle,	   Sven	   Wieduwilt,	   Vorsit-‐
zender	   des	   SPD-‐Ortsvereins	   Grasdorf-‐Lunrum,	   Doris	  
Bremermann,	  stellv.	  Vorsitzende	  des	  AsF-‐Unterbezirks	  
Hildesheim,	  und	   Karl-‐Heinz	  Huwald	   an	   der	   Veranstal-‐
tung	  teil.

„Ein	   Jahr	   rot-‐grüne	   Landesregierung“	   –	   Anke	   Pörksen	   zu	   Gast	   in	  
Derneburg
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Bernd	   Westphal	   MdB	   hat	   einen	   „Arbeitskreis	   Ener-‐
giepolijk“	  gegründet.	  In	  der	  ersten	  Veranstaltung	  mit	  
knapp	  fünfzig	  Vertreterinnen	  und	  Vertretern	  von	  
Energieerzeugern	   und	   Bürgerinijajven,	   energiein-‐
tensiven	   Betrieben,	   Kommunen,	   Betriebsräten	   und	  
Sozialverbänden	   wurden	   die	  
Chancen	  und	  Risiken	  zukünf-‐
jger	   Entwicklungen	   und	  
Auswirkungen	   durch	   die	   E-‐
nergiewende	  erörtert.
„Die	   Fehlentwicklungen,	  
Nachsteuerpotenziale,	   Ziel-‐
konflikte	   und	   mögliche	   Lö-‐
sungswege	   im	   Zusammen-‐
hang	  mit	   einer	   sozialen	   Aus-‐
gestaltung	  der	  Energiewende	  
sind	  die	  zentralen	  Punkte,	  die	  
wir	  gemeinsam	  und	  transparent	  offen	  weiter	  diskuje-‐
ren	   müssen“,	   so	   der	   Hildesheimer	   Bundestagsabge-‐
ordnete.	  
Dieses 	  erste	  Treffen	  war	  ein	  guter	  Diskussionsauoakt,	  
nun	  müssen	  wir	  noch	  stärker	  in	  die	  inhaltliche	  Arbeit	  

einsteigen,	  waren	  sich	  die	  Teilnehmerinnen	  und	  Teil-‐
nehmer	   einig.	   Sie	   begrüßten	   die	   Inijajve	   des	  Mit-‐
glieds	  des	  Energieausschusses	  des	  Deutschen	  Bundes-‐
tags,	  um	  einen	  Masterplan	  für	  die	  Gestaltung	  der	  
Energiewende	  vor	  Ort	   zu	   gestalten.	   „Wir	   sollten	   die	  

Energiewende	  nicht	   zerreden,	   son-‐
dern	   gemeinsam	   zum	   Erfolg	   füh-‐
ren.	  Wir	   brauchen	   Fortschrin	  stan	  
Sjllstand“,	  so	  ein	  Teilnehmer.	  
Nach	   der	   Gründungsveranstaltung	  
wird	   es	   weiterführende	   Arbeits-‐
kreise	  zu	  den	  Themen	  „Erneuerba-‐
re	  Energien“,	  „Effizienz	  und	  Mobili-‐
tät“,	   „Netzausbau	   und	   Trassie-‐
rung“,	   „energieintensive	   Industrie,	  
Handwerk	   und	   Minelstand“,	   „Ak-‐
zeptanz	  und	  soziale	  Aspekte	  der	  

Energiewende“	  sowie	  „	  Polijk	  und	  Rahmenbedingun-‐
gen“	   geben.	   „Wer	   Interesse	   an	   einer	   themajschen	  
Mitarbeit	   hat,	   kann	   sich	   gerne	   an	   mein	   Büro	   wen-‐
den“,	   so	   Westphal.	   	   (Quelle:	   Pressemineilung	   Büro	  
Westphal	  MdB)

Bernd Westphal - Auftaktveranstaltung zum „Arbeitskreis 
Energiepolitik“
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4 „Wir	  kochen.	  Sie	  essen.	  Gemeinsam	  helfen.“	  am	  7.	  März	  2014	  -‐	  mit	  

Boris	  Pistorius,	  Niedersächsischer	  Minister	  für	  Inneres	  und	  Sport
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Am	  18.	  Dezember	  1913	  wurde	  Willy	  Brandt	  als	  Herbert	  
Ernst	   Karl	   Frahm	   geboren.	  1930	   trat	   er	   der	   SPD	   bei,	  
verließ	  diese	   jedoch	   Anfang	   der	   30er	   Jahre	  aufgrund	  
der	   Polijk	   der	   SPD	   und	  wechselte	  zur	   Sozialisjschen	  
Arbeiterpartei	  Deutschlands 	  (SAP).	  Er	  musste	  1933	  ins	  
Exil	  nach	   Norwegen	   gehen,	   nahm	  den	   Namen	   „Willy	  
Brandt“	  an,	  leistete	  Widerstand	  gegen	  den	  Najonalso-‐
zialismus	  und	  kehrte	  nach	  1945	  nach	  Deutschland	  zu-‐
rück.	   Regierender	   Bürgermeister,	   Mitglied	   des	  Deut-‐
schen	   Bundestages,	  Mitglied	  des	  Europäischen	   Parla-‐
ments,	  Bundeskanzler,	  Vorsitzender	  der	  Sozialisjschen	  
Internajonale	   und	   24	   Jahre	   Vorsitzender	   der	   Sozial-‐
demokrajschen	   Partei	  
Deutschlands	   –	   so	   die	  
sehr	   gerave	   Kurzfassung	  
einer	   bewegten	   und	  poli-‐
jsch	   viel	   bewegenden	  
Biographie.

Willy	   Brandt	   hat	   die	   Bio-‐
graphien	  vieler	  Menschen	  
in	   (aber	   natürlich	   auch	  
außerhalb)	   der	   SPD	   stark	  
beeinflusst	  und	  geprägt.	  

„Die	   vielen	   Dokumentaj-‐
onen	   und	   Berichte	   rund	  
um	   seinen	   hundertsten	  
Geburtstag	  beweisen,	  dass	  Willy	  Brandt	  bis	  heute	  be-‐
wegt	  und	  fasziniert“,	  so	  Bernd	  Westphal,	  Mitglied	  des	  
Deutschen	  Bundestages.	  „Willy	  Brandt	  verkörperte	  als	  
erster	   sozialdemokrajscher	   Bundeskanzler	   stets	   die	  
Vision	  einer	  gerechten	  Welt.	  Mit	  seinem	  Satz	  ´Wir	  wol-‐
len	  mehr	  Demokraje	  wagen`	  hat	  er	  bis	  heute	  die	  ge-‐
sellschaoliche	   Entwicklung	   unseres	   Landes	   geprägt.	  
Sein	  ´Kniefall	  von	  Warschau´	  ebnete	  den	  Weg	  zur	  Ver-‐
söhnung	  mit	  dem	  Osten.“	  

Waltraud	  Friedemann,	  stellv.	  Vorsitzende	  des 	  SPD-‐Un-‐
terbezirks	   Hildesheim,	   weist	   im	   Zusammenhang	   mit	  
Willy	   Brandt	  auf	   die	  Beweggründe	   von	  vielen	  Genos-‐
sinnen	  und	  Genossen	  hin,	  die	  zu	  seiner	  Zeit	  in	  die	  SPD	  
eingetreten	  waren.	  „In	  meiner	  Funkjon	  als 	  stellvertre-‐
tende	   UB-‐Vorsitzende	   habe	   ich	   zahlreiche	   Ehrungen	  
für	   40-‐jährige	  Mitgliedschao	   vornehmen	   können.	  Auf	  
die	   Frage	  nach	   dem	  Grund	   des	  Eintrins	   in	   die	  Partei,	  
habe	  ich	  häufig	  diese	  Antwort	  erhalten:	  Das	  Charisma	  
von	  Willy	  Brandt	  und	  seine	   	  Aussage	  ´Mehr	  Demokra-‐
je	  wagen´.	  Auch	  ich	  bin	  in	  dieser	  Zeit	  in	  die	  Partei 	  ein-‐
getreten.	  Neben	   seinen	  Visionen	  und	   dem	   konkreten	  
Handeln	  habe	  ich	  das	  Au�rechen	  verkrusteter	  Gesell-‐
schaosstrukturen	   bewundert.	   Geprägt	   hat	   mich	   die	  
Möglichkeit	  des	  Zugangs	  zu	  ´höherer´	  Bildung.“

Horst-‐Günther	  Bode	  gehört	  zu	   jenen	  SPD-‐Mitgliedern,	  
die	  wegen	  Willy	  Brandt	  in	  die	  SPD	  eingetreten	  waren.	  
„Eingetreten	  bin	  ich	  1971.	  Dieser	  Teil	  war	  einfach,	  
aber	  warum?	  Das	  ist	  schon	   schwieriger	   zu	   beantwor-‐
ten.	   Polijsch	   interessiert	   war	   ich	   ja	   schon	  als 	  junger	  
Mensch	   und	  nach	   einem	   Jahr	   arbeiten	   und	   leben	   in	  
Berlin	  noch	  mehr.	  Aber	  den	  letzten	  Anstoß	  zum	  Eintrin	  
in	  die	  SPD	  hat	  Willy	   Brandt	  gegeben.	  Es	  waren	  seine	  
Visionen	  von	  einer	  anderen	  besseren	  Welt,	  einer	  neu-‐
en	  Ostpolijk,	  sozialen	  Reformen	  und	  einem	  Leben	   im	  
Frieden.	   Seine	   Ausstrahlung	   und	   nicht	   zuletzt	   seine	  
Glaubwürdigkeit.	  Das	  Gefühl,	  der	  Mann	  steht	  zu	  dem,	  

was	  er	  sagt	  auch	  dann,	  wenn	  es	  
nicht	   zu	   seinem	   Vorteil	   ist.	  
Ja,	   das 	   waren	   die	   Beweg-‐
gründe,	  warum	   ich	   dann	   in	  
die	  SPD	  eingetreten	  bin.	   Im	  
nachhinein	  war	  es	  auch	  die	  
richjge	   Entscheidung,	   da	  
sich	  mit	  Willy	  Brandt	  in	  die-‐
ser	   Republik	   sehr	   viel	   und	  
Entscheidendes	   verändert	  
hat“,	   so	   Horst-‐Günther	   Bo-‐
de.	  	  	  	  

Für	  Wolfgang	  Jünner,	  Land-‐
esminister	   a.D.	   und	   Ehren-‐

vorsitzender	   des	   SPD-‐Bezirks	  
Hannover,	  ist	  Willy	  Brandt	  eine	  der	  „beeindruckends-‐
ten	  Persönlichkeiten	   des	  20.	  Jahrhunderts“.	  "Über	  20	  
Jahre	   Vorsitzender	   der	   SPD,	   von	  1969	   bis 	  1974	   Bun-‐
deskanzler,	  Vorsitzender	   der	   Sozialisjschen	   Internaj-‐
onale,	  Vorsitzender	  der	  Nord-‐Süd-‐Kommission	   -‐	   Willy	  
Brandt	  hat	  auf	   unterschiedlichen	  Baustellen	  hervorra-‐
gende	  Arbeit	  geleistet.	  ´Links	  und	  frei`	  der	  Titel	  seiner	  
Autobiographie,	   in	   Erinnerung	   wird	   vor	   allem	   seine	  
Friedens-‐	   und	  Entspannungspolijk	   bleiben.	   Für	   seine	  
sozialen	   Herkuno	   und	   seine	   anjfaschisjsche	   Gradli-‐
nigkeit	   hat	   er	   bösarjge	   Krijk	   und	   Häme	   einstecken	  
müssen.	  Heute	  spüren	  auch	  die	  früheren	  Krijker:	  Willy	  
Brandt	  war	   eine	  der	   internajonal	  beeindruckendsten	  
Persönlichkeiten	  des	  20.	  Jahrhunderts."

Weitere	  Informajonen	  zu	  Willy	  Brandt	  findet	  Ihr	  unter	  
den	  folgenden	  Links:
hnp://www.150-‐jahre-‐spd.de/meilensteine/111314/1
913_geburtstag_willy_brandt.html

hnp://www.geschichte-‐der-‐sozialdemokraje.de/chro
nik/persoenlichkeiten-‐im-‐fokus/willy-‐brandt.html

Willy	  Brandt	  zum	  100.	  Geburtstag	  
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http://www.150-jahre-spd.de/meilensteine/111314/1913_geburtstag_willy_brandt.html
http://www.150-jahre-spd.de/meilensteine/111314/1913_geburtstag_willy_brandt.html
http://www.150-jahre-spd.de/meilensteine/111314/1913_geburtstag_willy_brandt.html
http://www.150-jahre-spd.de/meilensteine/111314/1913_geburtstag_willy_brandt.html
http://www.geschichte-der-sozialdemokratie.de/chronik/persoenlichkeiten-im-fokus/willy-brandt.html
http://www.geschichte-der-sozialdemokratie.de/chronik/persoenlichkeiten-im-fokus/willy-brandt.html
http://www.geschichte-der-sozialdemokratie.de/chronik/persoenlichkeiten-im-fokus/willy-brandt.html
http://www.geschichte-der-sozialdemokratie.de/chronik/persoenlichkeiten-im-fokus/willy-brandt.html
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4 Willy	  Brandt	   in	  Hildesheim	  -‐	  Der	  Kanzlerkandidat	  und	  seine	  Wahl-‐

kampfau[ri\e	  1965	  &	  1969	  (&	  1960)

Hildesheimer	  Presse,	  25.	  September	  1969
Stadtarchiv	  Hildesheim,	  Bestand	  500

Hildesheimer	  Presse,	  25.	  September	  1969

Stadtarchiv	  Hildesheim,	  Bestand	  500

Hildesheimer	  Presse,	  22.	  September	  1960
Stadtarchiv	  Hildesheim,	  Bestand	  500

Hildesheimer	  Presse,	  30.	  August	  1965
Stadtarchiv	  Hildesheim,	  Bestand	  500
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Impressum
SPD-Ortsverein Grasdorf-Luttrum
Sven Wieduwilt
Wiethagen 3
Luttrum
Tel.: 963117
swieduwilt@spd-holle.de

Aus der Geschichte unseres Ortsvereins - 
die 2000er Jahre


